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— Татьяна Викторовна, расскажи-
те, что важно сегодня знать тем, 
кто стремится защитить свою ин-
теллектуальную собственность.
— Хочу обратить внимание, что 
29 июня 2023 г. вступят в действие 
поправки к ГК РФ, которые позво-
лят гражданам, не являющимся ин-
дивидуальными предпринимателя-
ми, становиться собственниками та-
кого объекта интеллектуальной соб-
ственности, как товарный знак. Если 
раньше субъектами права на товар-
ный знак в России могли быть толь-
ко юридические лица и индивиду-
альные предприниматели, то теперь 
к ним присоединятся обычные гра-
ждане. Для российского права дан-
ная норма является революционной. 
Причин для ее принятия было две.

Во-первых, она должна предо-
ставить российским заявителям та-
кой же объем прав, что и иностран-
ным. Ранее иностранные заявители 
из стран, где граждане имеют пра-
во регистрировать на себя товар-
ные знаки (например, Китай, США, 
Германия, Австрия), на основа-
нии Мадридского соглашения мо-
гли регистрировать свои обозначе-
ния и в России, не имея статуса ин-
дивидуального предпринимателя. 

Теперь такое же право появилось 
и у российских заявителей.

Во-вторых, данная новация при-
звана учесть интересы самозанятых 
граждан. Правовой статус самозаня-
тых граждан был определен в 2018 
году и оказался востребованным. 
По данным Федеральной налоговой 
службы, сейчас в России более пяти 
миллионов самозанятых граждан. 
И, конечно, они нуждаются в рав-
ных возможностях по продвижению 
и защите своей деятельности наряду 
с другими участниками рынка.

Пока возможность регистрации 
товарных знаков на граждан вызыва-
ет много вопросов как с точки зрения 
процедуры такой регистрации, так 
и с точки зрения механизмов распо-
ряжения гражданами исключитель-
ным правом на свои товарные знаки.

На все эти вопросы предстоит от-
ветить правоприменительной пра-
ктике и подзаконным актам, ко-
торые наверняка будут приняты 
в ближайшее время для реализа-
ции данной новации.

Также полагаем актуальным созда-
ние механизма, ограничивающего 
деятельность так называемых «бренд-
сквоттеров», т. е. лиц, регистрирую-
щих на свое имя самые разные обо-

значения не с целью их использова-
ния в предпринимательской деятель-
ности, а с целью продажи или запрета 
их использования другими лицами. 
Возможность регистрации товарных 
знаков на граждан значительно упро-
стит недобросовестную деятельность 
«бренд-сквоттеров», что может ока-
зать негативное воздействие на всех 
участников рынка.

Таким образом, рассматривае-
мая новация, предоставляя участ-
никам рынка дополнительные воз-
можности, в ответ требует от них 
еще более внимательного отноше-
ния к интеллектуальной собствен-
ности и привлечения профессиона-
лов к решению данных задач.
— Сейчас много говорят о парал-
лельном импорте. Многие ваши 
коллеги считают, что параллель-
ный импорт не заработал и меха-
низм его реализации требует до-
работки. Что вы думаете по этому 
поводу?

— Изначально запрет параллель-
ного импорта был направлен на при-

влечение зарубежных инвестиций. 
Его суть заключалась в установлении 
режима так называемого националь-
ного исчерпания права, при котором 
законно произведенный товар имел 
право ввозить в Россию только либо 
сам производитель — правооблада-
тель интеллектуальной собственно-
сти, либо, с его разрешения, другое 
лицо. И такая модель оправдала себя. 
В России появились предприятия, 
производящие товары по лицензи-
ям известных зарубежных брендов, 
сформировалась система гарантий-
ного обслуживания.

В последние годы в России появи-
лась и стала набирать обороты тен-
денция к отмене запрета параллель-
ного импорта в связи с недостатка-
ми, которые стали более очевидны 
с введением против России эконо-
мических санкций. Прежде всего 
это отсутствие товаров производи-
телей, которых нет на российском 
рынке или которые ушли с него, 
и невозможность законно ввозить 
такие товары в Россию без разреше-
ния правообладателя.

Для решения этой проблемы 
в марте 2022 года правительство из-
дало постановление, которое разре-
шило параллельный импорт неко-
торых товаров. Минпромторг зани-
мается ведением специального пе-
речня таких товаров, к которым от-
носятся прежде всего товары повы-
шенного спроса: бытовая техника, 
электроника, автомобили, произ-
водители которых находятся в не-
дружественных иностранных госу-
дарствах, перечень которых опре-
деляется правительством. По мне-
нию Минпромторга, данные дейст-
вия достигли обозначенной цели. 
Внутренний рынок обеспечен во-
стребованными товарами, и цены 
на них стабилизировались.

Однако текущая реализация раз-
решения параллельного импорта 
имеет свои недостатки. Пожалуй, 
главным является то, что перечень 
товаров, ввоз которых разрешен без 
согласия правообладателя, постоян-
но изменяется. Одни товары в не-
го включаются, другие исключают-
ся. В результате товар, который был 
закуплен компанией в период его 
наличия в перечне, на момент вво-
за в Россию может быть уже из не-
го исключен. Поэтому в настоящий 
момент положения о параллельном 
импорте нуждаются в дальнейшем 
совершенствовании.
— Перечисляя важные новшест-
ва законодательства, вы упомя-
нули термин «географическое 
указание». Каково его правопри-
менение?
— Географическое указание (да-
лее — ГУ) — это прежде всего новое 
средство индивидуализации това-
ров, которое охраняется законом 
в определенном объеме.

Каким обозначениям может быть 
предоставлена правовая охрана в ка-
честве ГУ? Обозначениям, указыва-
ющим на конкретную местность, 
из которой происходит обозначае-
мый товар. Приведу примеры слово-
сочетаний, которым совсем недавно 
предоставлена правовая охрана в ка-
честве ГУ: «Кубань. Анапа» в отноше-
нии вина, «Мордовский мореный дуб» 
в отношении заготовок древесины 
дуба, «Тагильское пиво» в отношении 
пива, «Федосихинские пельмени» в отно-
шении пельменей, «Вологодский иван-
чай» в отношении травяного чая.

В ходе регистрации заявитель дол-
жен показать, что определенное ка-
чество, репутация или другие харак-
теристики товара, для которого реги-
стрируется ГУ, в значительной степе-
ни связаны с его географическим про-

исхождением. На территории данно-
го географического объекта должна 
осуществляться хотя бы одна из ста-
дий производства товара, оказываю-
щая существенное влияние на фор-
мирование характеристик товара.

Например, ГУ № 300 — «Томская 
береста». В ходе регистрации заяви-
тель обосновал, что за счет особен-
ностей климата Томской области ко-
ра деревьев приобретает определен-
ные свойства, которые позволяют из-
готовлять из нее бытовые предметы.

ГУ является тем защищаемым за-
коном инструментом, который по-
зволяет продвигать не только то-
вары с многовековой историей, 
но и товары, традиции производст-
ва которых складываются в настоя-
щее время.

В каждом регионе есть факторы, 
делающие его уникальным. Не яв-
ляется исключением и Самарский 
регион, поэтому я надеюсь, что 
местные предприниматели вос-
пользуются этим инструментом 
продвижения не только своего то-
вара, но и родного региона.

Кстати, в рамках Всемирной ор-
ганизации интеллектуальной соб-
ственности (ВОИС) существует ме-
ждународная система охраны гео-
графических указаний и наиме-
нований мест происхождения то-
варов (ГУ и НМПТ) — так называе-
мая Лиссабонская система. В конце 
года вступит в силу федеральный 
закон о присоединении Россий-
ской Федерации к этой междуна-
родной системе (Федеральный за-
кон от 30.12.2021 № 450-ФЗ). После 
окончательного оформления это-
го присоединения (по нашим оцен-
кам, весной следующего года) рос-
сийские заявители смогут получать 
международную правовую охрану 
ГУ и НМПТ почти в 40 странах мира.

Защита интеллектуальной 
собственности в актуальных условиях
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Новые возможности при регистрации товар-
ных знаков, параллельный импорт и появле-
ние еще одного объекта интеллектуальной 
собственности — «географическое указа-
ние» — назвала наиболее значимыми событи-
ями последних лет в своей отрасли права 
Татьяна Коровина, патентный поверенный, 
директор самарского филиала ООО «Юриди-
ческая фирма «Городисский и Партнеры».

«Порядка 85% дел выигрывает 
ФНС в спорах с налогоплательщи-
ками, — рассказывает Руслан Ами
тов, адвокат, управляющий партнер 
адвокатского бюро Fortis — и хотя 
статистика неутешительна, и к нам 
приходят клиенты с уже возбу-
жденными делами по результатам 
проверок налоговыми органами, 
мы их защищаем, и у нас есть хо-
рошие результаты: только в этом го-
ду мы добились полного прекраще-
ния двух уголовных дел».

Компания Fortis существует 
шесть лет. Здесь работают 13 адво-
катов и юристов, которые специа-
лизируются на защите прав пред-
принимателей.

В числе приоритетных направ-
лений также уголовная практика, 
должностные преступления, кор-
поративное право, споры с недви-
жимым имуществом, сопровожде-
ние налоговых проверок и проце-
дур банкротства.

«Суды все реже удовлетворяют 
жалобы со стороны налогоплатель-
щиков. Причин несколько: налого-
вая служба стала работать лучше, 
усовершенствовались инструмен-
ты контроля уплаты налогов, вырос 
уровень сотрудников ФНС, они бо-
лее детально и глубоко изучают 
взаимоотношения между юриди-
ческими лицами.

С другой стороны, к сожалению, 
бизнесмены сами запускают дела, 
не предпринимают действий для 
сокращения налоговых рисков, 
оказываются не готовы к проведе-
нию проверки. Выясняется, что все 
это время компания не привлека-
ла аудиторов, налоговых консуль-
тантов, которые могли бы что-то 
подсказать, чтобы привести доку-
ментацию в порядок. Некоторые 
просто не хотят тратить деньги, по-
ка на пороге не появляется сле-
дователь».

На данном этапе государство все 
чаще применяет тактику уголовно-
го преследования за неуплату нало-

гов, хотя есть вероятность некото-
рых послаблений в ближайшее вре-
мя. Законодателями уже обсужда-
ется внесение изменений в ст. 199 
Налогового кодекса с увеличени-
ем порога уголовной ответствен-
ности. Сейчас он наступает, когда 
долг по налогам превышает сум-
му в 15 млн рублей по части пер-
вой ст. 199, а под вторую часть по-
падают задолженности от 45 млн.

«Надо понимать, что начисление 
свыше 15 миллионов налоговых 
обязательств за один-два года ра-
боты — вполне реальная сумма при 
активной работе предпринимателя. 
В череде контрагентов могут ока-
заться недобросовестные компа-
нии, работа с которыми может при-
вести к выездной налоговой про-
верке. Как итог судебное разбира-
тельство.

Но любое дело проще предо-
твратить, чем доводить до суда.

Наши юристы могут объяснить, 
какие предпринимать действия, 
чтобы выявлять недобросовестных 
контрагентов, как проявлять ком-
мерческую осмотрительность и вы-
ходить из сложных ситуаций.

Хочу обратить внимание, что 
10 марта 2021 года ФНС уже бы-
ли даны разъяснения, как выяв-
лять техническую компанию, что 
она собой представляет, и как 
налоговая смотрит на контракты 
с такими партнерами. Я очень со-
ветую завести „папку“ на каждо-
го контрагента. Особенно если 
вы проводите с кем-то разовую 
и очень объемную сделку, то од-
нозначно надо записывать, как 
и когда вы нашли этого партне-
ра, иметь переписки по коммер-
ческими предложениям и обсу-
ждениям условий договора, фик-
сировать ответственных должност-
ных лиц по этим контрагентам, пу-
ти, откуда товар идет, есть ли ре-
альная возможность оказать вам 
услугу и пр. И тогда, когда придет 
налоговая, вы сможете показать, 
что вы делали все, чтобы выявить 
благонадежность контрагента».

Адвокатское бюро Fortis так-
же обращает внимание, что важ-
но правильно проводить рабо-
ту с сотрудниками в случае, если 
проверка уже ведется. Важно, что-
бы представитель сопровождал 
сотрудников на допросах в ФНС 
и при проведении следственных 
действий.

«Сотрудники должны понимать, 
как будет проходить допрос, какие 
у них есть права и значение инфор-
мации, которую у них запрашивают. 
Допросы сотрудников часто ложат-
ся в основу решения ФНС и как 
итог обвинительного заключения 
по уголовному делу. Привлекайте 
юристов в обязательном порядке 
на этом этапе. Не надо говорить: 
„Мой бухгалтер опытный, он все 
знает!“ Те проверки, что были три 
года назад, и те, которые проходят 
сейчас, — это небо и земля. Корпо-
ративный юрист тоже не всегда мо-
жет справиться. Налоговое право 
очень специфическая отрасль, эко-
номия на которой может обойтись 
слишком дорого!»

Как избежать возбуждения 
уголовного дела за неуплату 
налогов
Самый простой способ — не доводить до его возбу
ждения, считают адвокаты адвокатского бюро Fortis
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Юристы единодушны в прогно-
зе, по которому количество банк-
нотных дел будет продолжать ра-
сти, увеличится число и физиче-
ских, и юридических лиц, которым 
придется пройти через процедуру 
банкротства.

Вахтанги Арзиани, руководитель 
партнерства «Арзиани, Бородин 
и партнеры» уверен, что защитить 
права кредиторов поможет отрабо-
танная процедура признания ответ-
ственности контролирующих лиц.

Понятие контролирующих лиц — 
относительно новое в законода-
тельстве и в судебной практике. 
Институт контролирующих лиц был 
определен в ст. 53.1 Гражданского 
кодекса РФ. Тогда начала склады-
ваться судебная практика привле-
чения указанных лиц к субсидиар-
ной и иной ответственности. Право-
применение нашло развитие в За-
коне о банкротстве. Законодатель 
определил, кого относить к контро-
лирующим лицам — тех, чьи указа-
ния обязательны к выполнению.

«До сих пор многие юристы счи-
тают безнадежным делом добивать-
ся привлечения к ответу контроли-
рующих лиц, которые с точки зре-
ния права, устава, закона об обще-
ствах не имеют никакого юридиче-
ского отношения к банкротящейся 
организации. Однако часто такое 
лицо, например, собственник биз-
неса, не обладая правом подпи-
си, фактически оказывает влияние 
на принятие всех особо важных для 
организации решений. Его указания 
являются обязательными к испол-
нению, его действия или бездейст-
вие, по сути, определяют финансо-
вый крах компании.

В  распоряжении недобросо-
вестных бизнесменов до недавне-
го времени были десятки схем ухо-
да от ответственности, вывода акти-
вов, способов влиять на процедуру 
банкротства.

Но правоприменительная прак-
тика меняется. Сведения с феде-
рального ресурса ярко это демон-
стрируют. Сравните: за 2015 год 
подано 444 заявления о привлече-
нии к субсидиарной ответственно-
сти контролирующих лиц. Удовлет-
ворено 19. Это 4% от общего числа 
рассмотренных дел.

За  2021 год подано 6835 за-
явлений и удовлетворено 4792, 
то есть 46%! Это развитие судеб-
ной и правоприменительной прак-
тик показывает, что суды сформи-
ровали позицию по такого рода де-
лам, стали глубже вникать в доказа-
тельную базу, разбирать взаимоот-
ношения аффилированных лиц. Да, 
доказать причастность контролиру-
ющего лица бывает непросто, по-
рой на это уходят годы, но в нашей 
практике есть случаи, когда нам 
удавалось доказать свою правоту 
и выиграть для клиента очень су-
щественные суммы, даже не рас-
полагая оригиналами документов».

Вахтанги Арзиани обратил внима-
ние на нюансы обеспечительных мер 
в делах о привлечении к субсидиар-
ной ответственности контролирую-

щего лица. Суды активно удовлетво-
ряют заявления арбитражных управ-
ляющих об обеспечительных мерах, 
и фактически контролирующее лицо 
с момента вынесения определения 
несет ответственность, при этом ви-
на его еще не установлена.

«Субсидиарная ответственность 
лица рассматривается фактически 
в два этапа. Первый — это установ-
ление вины, а вина предполагает 
умышленные действия, направлен-
ные на причинение вреда кредито-
рам. Второй этап — это уже взы-
скание разницы, которой не хва-
тило для удовлетворения требо-
ваний кредиторов после реализа-
ции имущества должника в конкур-
се. На это может уйти несколько лет.

Таким образом, до окончания 
процедуры у контролирующего ли-
ца будут серьезные ограничения, 
которые на самом деле затрагива-
ют права третьих лиц (супруга, де-
тей) на его содержании.

Мне кажется, что арбитражный 
управляющий зачастую злоупотре-
бляет правом, когда предъявляет 
требование к контролирующему ли-
цу, не имея на это оснований».

Число судебных дел против 
контролирующих лиц 
выросло кратно
Теперь недостаточно переложить право подписи на другое лицо, чтобы 
избежать возмещения убытков кредиторам. За шесть последних лет суды 
стали привлекать к субсидиарной ответственности контролирующих лиц 
в одиннадцать с лишним раз чаще.
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